
6 年 前 倡 议 ，由 中 方 广 西 壮 族 自 治

区和越南谅山省政府共同运作的凭祥—

同登跨境经济合作区，或于今年 12 月底

正式落定。

“凭祥—同登跨境经济合作区项目已

列入亚行专项技术援助项目，中越双方于

今年 12 月召开的第四届 GMS 领导人峰会

上将签署有关备忘录。”近日，广西商务厅

一位官员透露。

据 悉，作 为 跨 境 经 济 合 作 区 的 重 要

载体，总面积 8.5 平方公里的凭祥综合保

税区已于 6 月 18 日正式挂牌封关；广西

方面将于年底之前成立中越凭祥—同登

跨境经济合作区管理委员会，该机构增

挂牌于凭祥综合保税区管委会内，实行

“ 两块牌子一套人马”，行使中方区域的

管理权。

“对于跨境经济合作区的建立，越方

比我们更加积极主动。”凭祥综合保税区

管委会主任劳宁军说，越南总理阮晋勇对

该规划极为看重，多次到同登划定区域视

察，越方亦较之中方更早成立管委会。

“一区两国”模式

该跨境经济合作区一旦落地，将成为

继新疆伊犁霍尔果斯后，中国第二个跨境

经济合作区，同时也是自由贸易区框架下

第一个跨境经济合作区。

“巩固泛北经济合作成果，开创双边

发展前景，还需加大力度推进跨境经济合

作区建设。”在南宁召开的第六届泛北部

湾经济合作论坛上，广西自治区主席马飚

做出如是寄望。

根据广西方面的设想，凭祥—同登跨

境经济合作区将充分利用凭祥综合保税

区现有功能，通过实行“一区两国、境内关

外、自由贸易、封闭运作”模式，将中越凭

祥—同登跨境经济合作区建成中国—东

盟自由贸易区下先行先试的合作示范区。

“国家层面战略，事实上首先由省级

层面推动，由下及上，形成联动效应，继而

寻求上升为各自国家战略。”劳宁军说。

“凭祥综保区是我国边境第一个综保

区，同时也是目前国务院批复的综保区中

面积最大的一个，显示了国家对广西承担

对东盟对外开放职能的深厚寄望。”劳宁军

称，从综保区跨越到跨境经济合作区，虽然

具体面积不变，但考虑到地形情况和功能

划分，现今取地范围规划或有所改变。

商务部外资司副司长骞芳莉表示，中国

商务部支持建设中国凭祥—越南同登跨境

经济合作区，将会同国务院共同研究设立这

一跨境经济合作区可行性机制，争取将合作

区建设纳入“中越经贸合作5年发展规划”。

跨境人民币结算试点不断深化

除却凭祥—越南同登外，广西方面还

提出建立东兴—越南芒街和百色龙邦—越

南茶岭两大跨境经济合作区，云南将红河—

越南老街作为其跨境经济合作区的主打。

广西商务厅官员表示，东兴已获国务

院批准为国家重点开发开放试验区，且中

越双方已签署《共同推进建立中国广西东

兴—越南广宁省芒街跨境经济合作区协

议》；龙邦—茶岭跨境经济合作区将以现

行龙邦口岸为核心区向腹地及岳圩口岸

延伸，百色已将方案上报给自治区政府，

现正寻求商务部等各部委支持。

根据广西方面的意图，三大跨境经济

合作区一起，共同形成边境对外合作格

局，同时将对内对外开放及对内开发捆绑

起来，更好地促进北部湾开发。

“以跨境经济合作区为先导，凭祥还

有更多牌可打。”劳宁军承认，凭祥正加快

友谊关中越国际旅游合作区建设步伐，重

点推进中越浦寨—新清国际旅游试验区

先行先试，争取尽快恢复开通运行，实现

跨境旅游无障碍通关。

不仅如此，跨境人民币结算试点不断

深化，今年上半年广西出口人民币结算量

居全国 8 个边境省区第一位。

广西北部湾银行董事长滕冲对记者透

露，该行人民币跨境结算业务年初上线，现已

有过亿元的结算量。北部湾银行拟于今年10

月正式运营中国—东盟货币跨境业务中心，

还将构建全面履盖东南亚地区的银行网络。

“截至目前，我行沿边及跨境基础设

施领域重点项目融资总需求 858 亿元人民

币。”国家开发银行广西区分行行长白映

福透露。

商务部公平贸易局负责人对记者透

露，据统计，今年以来，阿根廷、墨西哥、巴

西、土耳其、印度等发展中国家发起的涉

华贸易救济案件多达 40 多起，其中新发起

的案件 14 起，反倾销 12 起，反补贴 1 起，保

障措施 1 起。产品涉及电扇、电加热器、不

锈钢餐具、无缝钢管、钢钉、草甘膦等。

救济工具复杂多样

记者通过查阅中国贸易救济信息网

发现，今年，发展中国家使用的贸易救济

措施呈多元化趋势。

4 月 18 日，巴西对我涂镀板发起反倾

销调查，这是巴西今年对我发起的第二

起反倾销调查，涉案金额逾 3 亿美元，为

巴西历史上对我发起的涉案额最大的反

倾销案。

5 月 16 日，巴西对原产自中国的合成

纤维毯发起反规避调查，这是巴西对我发

起的首起反规避调查。

7 月 12 日，墨西哥对原产于中国的三

水阿莫西林开启“双反”调查，该案为拉美

地区对中国产品发起的首起“双反”调查。

此 外，一 些 发 展 中 国 家 近 期 也 释 放

大量贸易保护主义信号，矛头大多直指

中国。

阿根廷工业部长希奥尔希在 6 月底曾

经公开建议南方共同市场国家建立集体

对外贸易壁垒，限制中国产品进口。

此前，阿根廷政府曾提议与巴西建立

对外贸易“统一战线”，共同抵制中国产品

进入南美市场，但未得到巴西政府响应。

商务部研究院研究员白明在接受媒

体采访时表示，发展中国家近期对华采取

的贸易救济措施增加，主要是因为在金融

危机之后，欧美市场需求不振且短期复苏

不太可能，中国企业采取市场多元化战

略，很多产品转而出口新兴经济体国家，

使他们国内产业的竞争压力加大。

中国企业应诉不积极

随着金融危机浪潮峰值的过去，许多

国家面临经济重振，但不可否认的是，各

国似乎都没有寻找到一个突破口，这使得

国内经济压力加大，在很大程度上导致了

发展中国家频设贸易壁垒。

中国政法大学国际贸易法专家武长

海认为，中国和发达国家贸易结构更多是

互补的，而与发展中国家则由于经济发展

程度相似，包含更多竞争的成份。以印度

为例，中印两国都在劳动密集型产业和资

源密集型产业方面拥有优势，如纺织工

业、钢铁业、化工业等。中国对印度出口

的主要产品有相当一部分也是印度对中

国的主要出口产品，例如矿产品、塑料产

品、钢铁产品、服装和鞋类等。因此，印度

是对中国发起反倾销调查最多的国家。

“由于出口量增加，摩擦增多也是正

常的。”武长海表示。

现阶段，和发达国家相比，一些新兴

市场国家经济和制度建设较为落后，如果

发生纠纷，解决机制不甚明朗，且随意性

很大。

“ 发 展 中 国 家 对 反 倾 销 的 认 识 和 把

它作为贸易保护主义工具之一加以应用

虽然滞后于发达国家，但其发展的速度

却非常快，发展中国家对华反倾销从国

别、数量和产品类别上都有不断增多的

趋势。值得注意的是，来自发展中国家

的贸易救济措施，相比起来自欧美地区

的，可能更加难以应对。”上述商务部人

士对记者表示。

有意思的是，近年来，中国企业积极

应诉欧美等国反倾销调查，应诉率几乎达

到 100％，但对一些发展中国家反倾销案

的应诉率却非常低。

记者在以往的采访中发现，一些发展

中国家对中国机电产品发起反倾销调查

在近几年明显增多，但中国机电生产企业

对此却表现冷漠，应诉积极性普遍不高。

发展中国家的市场并非中国出口企

业的主要市场；企业出口金额较小，难以

承担较高律师费；调查程序不透明，企业

需要行业和政府做大量游说工作，公关成

本过高等，都是企业在面临诉讼时不作为

的原因。

本报讯 近 日 ，国 联 证 券 发 布 研 究 报

告 称，中 国 光 伏 业 将 受 益 于 日 本 最 近 通 过

的 可 再 生 能 源 法 案 。 国 联 证 券 新 能 源 行

业 分 析 师 杨 平 认 为，这 一 法 案 将 提 升 日 本

对 太 阳 能 电 池 的 的 需 求，作 为 太 阳 能 电 池

的 主 要 产 地，中 国 光 伏 企 业 将 受 益 这 一 需

求增长。

杨平同时提出了他的担忧，即日本鼓励

国内新能源行业发展有可能会限制进口。

近日，日本参议院通过了可再生能源法

案，使之正式成为法律。可再生能源法将包

含一套电价补贴机制，要求公共事业公司以

高于市场价的价格购买可再生电力，并允许

将成本转嫁给消费者。该法案在成为首相

菅直人在任期间最后一个法案的同时，也有

望为日本电力产业揭开新的篇章。

华宝证券新能源行业分析师陈亮的态度

较为乐观。他于 8 月 29 日发布的研究报告中

称 ，继 无 锡 尚 德（NYSE.STP）之 后 、英 利 集

团、天合光能（NYSE.TSL）等领先企业纷纷

瞄准日本市场，二线企业中东方日升等也已

开始探索进入方式，日本市场将不再完全为

本土企业所垄断。

陈亮表示，大国的积极政策将最大程度

地成为行业发展的动力，并看好光伏行业的

未来发展。

（钟 欣）
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中国光伏业将受益日本可再生能源法案

本报讯 中国煤炭工业协会秘书长姜智

敏近日表示，中国煤炭行业改革取得新成

效，建立并逐步完善了市场化机制。

一是煤炭价格形成机制不断完善。反

映资源稀缺程度、供求关系、煤矿安全和矿

区环境治理成本的煤炭市场价格形成机制

逐步建立，国内市场煤炭价格与国际煤炭价

格基本接轨。

二是煤炭订货制度逐步市场化。“十一

五”期间，由政府主导的煤炭年度订货制度

彻底取消，区域煤炭交易中心相继建立，逐

渐形成了煤炭供需双方自主订货、自主衔

接、协商定价的订货机制。

三是国家煤炭应急储备基地建设稳步

实施。神华、中煤、同煤等 7 家大型煤炭和秦

皇岛港、黄骅港、广州港等 8 个港口企业参与

了第一批储备基地建设。

四是投融资体制不断完善。国家改革

煤炭投融资体制，企业真正成为投资主体；

煤炭企业上市融资规模不断扩大；“十一五”

期间，我国煤炭采选业固定资产投资总额

1.25 万亿元，是“十五”期间的 5 倍多。

五是煤炭企业改革不断深化，现代化企

业制度普遍建立，“三项”制度改革稳步推进。

（欣 华）

本报讯 权威人士透露，中国电器工业

“十二五”发展规划将有望于近期公布。

与草拟稿相比，规划上调了“十二五”末

的家电（主要指白色家电及小家电）产值目

标，由原定的 1.1 万亿元提高到 1.5 万亿元，

上调近四成，年均增长率为 9.2%。

此 外，本 次 修 订 对 于 出 口 目 标 也 做 了

调 整 ，出 口 额 目 标 由 原 来 的 500 亿 美 元 提

高 到 600 亿 美 元 ，在 全 球 出 口 市 场 的 比 重

将达到 35%。 （尚 政）

本报讯 记者从权威渠道获悉，目前有

关部门出台一系列政策，未来 5 年，可再生能

源发展的思路已基本清晰，“十二五”期间，

全国商品化可再生能源占全部能源消费总

量的比重要达到 9.5%以上。

政策上还首次提出地热能、潮汐能和海

洋能的发展目标。到 2015 年末，地热能年利

用量要达到 1500 万吨标煤，地热能发电装机

要达到 10 万千瓦；建成 1 到 2 个万千瓦级潮

汐电站；建成 5 个万千瓦海洋能发电站。

在相关的政策补贴和税收政策方面，有关

部门提出要通过市场竞争的机制，完善可再生

能源产品的政策补贴机制，鼓励可再生能源发

电企业与用电户的直接交易，全面落实完善可

再生能源发电补贴政策及可再生能源集中供

热、供气和液体燃料的价格及服务收费标准。

此外，相关政策还将推动建立可再生能

源发电配额制度，提出要制定电网企业年度

收购非水电可再生能源电量额度，规定大型

发电企业投资可再生能源发电项目的比例，

并确定各省（区、市）消纳可再生能源发电量

的指标。 （郭力方）

插图设计插图设计//高阳文高阳文

本报讯 近日，国家环保部发布消息表

示，在对全国主要污染物总量减排情况进行

考核时发现，仍有包含天津市天津创业环保

集团股份有限公司在内的 15 家企业存在污

染超标问题，为此，环保部将对 15 家企业进

行挂牌督办。

环境保护部新闻发言人陶德田表示，在

挂牌督办的企业中，有 7 家企业存在对污水

处理设施无故不运行、长期低负荷运行、出

水超标排放的问题，有 8 家企业存在脱硫设

施运行不正常、烟气在线监测数据作假、未

按期完成整改任务的问题。

据了解，此前环境保护部对去年及“十一

五”各省、自治区、直辖市和五大电力集团公

司主要污染物总量减排情况进行了考核。结

果表明，去年全国化学需氧量排放总量 1238.1

万吨，比 2009 年下降 3.09%；二氧化硫排放总

量2185.1万吨，比2009年下降1.32%。

（丁开艳）

煤炭行业市场化机制逐步完善

“十二五”家电规划将出

可再生能源目标明确
商品化消费占比近10%

15家严重污染企业
遭挂牌督办

欢迎中国
光伏产品


